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«Опора России» объединяет в своих рядах вместе с отраслевыми союзами более 
400 тысяч малых предпринимателей нашей страны. Текущая экономическая 
ситуация для нас – не просто экономический кризис. Мы ещѐ столкнулись с 
эпидемиологическим кризисом. Российский бизнес никогда такого не проходил, 
потому что помимо того, что есть существенное падение спроса, мы столкнулись с 
административным ограничением отдельных видов деятельности. Это приводит к 
тяжѐлым последствиям прежде всего для малого бизнеса, поскольку он 
ориентирован именно на непосредственное общение с клиентами, покупателями. 
Коллеги уже приводили цифры, что в общественном питании, гостиничном 
бизнесе, фитнес-индустрии, в беспошлинной торговле, услугах, кинотеатрах мы 
видим падение в ряде регионов до 90% от выручки.  

Исходя из этого, меры поддержки должны быть другие. Речь идѐт, главное, о 
сохранении предприятий, предпринимателей и наших трудовых коллективов. 
Обычно предприниматели из малого бизнеса особо не просят помощи у 
государства, но в данной ситуации, поскольку мы столкнулись с такими 
последствиями, мы прежде всего обращаем внимание не только на 
необходимость экстраординарных мер, но и на быстрое их доведение до бизнеса. 
То, что было предложено Президентом нашей страны и озвучено сегодня Вами, 
Михаил Владимирович, – это крайне важно. Первое, на что я бы обратил 
внимание, – кредиты на зарплату. Людям будут выплачивать зарплату 
буквально через неделю, я имею в виду мартовскую зарплату. И если, как Вы 
сказали, банки в обязательном порядке начнут уже выплачивать эти деньги, это 
будет крайне необходимо и крайне востребовано. 

Второй момент. Конечно, бизнес закредитован. И то, что сказала Эльвира 
Сахипзадовна, если банки позволят своим клиентам, малому бизнесу, без 
промедления реструктуризировать свои долги на шесть месяцев, – это, конечно, 
даст им возможность заниматься другими делами, ведь нам нужно сейчас 
сохранять свои бизнесы: договариваться с клиентами, с теми же торговыми 
центрами, выстраивать другие цепочки онлайн… Хотя бы убрать эту головную 
боль, где взять деньги на зарплату и хотя бы полгода не общаться с кредиторами, 
банками, – это очень важно. 

Еще один момент – по страховым взносам. Мы давно просили снизить нагрузку на 
фонд оплаты труда. Михаил Владимирович, то, что принято, 15%, сэкономит 
огромные деньги у бизнеса, у малого прежде всего. И мы их направим, конечно, в 
первую очередь на оплату заработной платы, налогов, если это необходимо, 
текущих обязательств. Это очень серьѐзная мера, я даже не знаю, во сколько это 
обойдѐтся бюджету. 

15-процентная отсрочка на оплату налогов вносится правительством для всех, а 
не только для тех, кто будет пользоваться отсрочкой, для всего малого и среднего 
бизнеса, поэтому это, конечно, системная мера, и мы очень надеемся, что эта 
мера будет не только на время кризиса, но, как сказал Президент, «вдолгую».  



Эта мера позволит защитить права трудящихся больше. Это ведь и пенсии 
людей, и в том числе оплата больничного и прочее. В том числе это и защита 
наших трудовых коллективов. И это хорошо, что бизнес, который работает 
вбелую, наконец-то окажется в более привилегированном положении, чем 
нелегальный бизнес. 

Это очень правильная мера, мы еѐ давно с вами обсуждали, и то, что она 
принята, очень хорошо и крайне важно.  

Следующий вопрос – по социальным взносам. Законопроекты, которые сейчас 
обсуждаются, –  по увеличению нагрузки на индивидуальных предпринимателей, 
увеличению им размера социальных взносов – мы считаем, что не нужно 
принимать их, потому что и так ситуация сложная. Подъѐм размера страховых 
взносов для ИП можно и отложить, как минимум на ближайшее время.  

Если говорить о других мерах поддержки. Мораторий на банкротство – мы это 
приветствуем. Конечно, хотелось бы, чтобы быстрее были приняты 
соответствующие законы, потому что предприниматели столкнутся с 
неплатежами. Мы не понимаем ещѐ, как будут себя вести торговые центры. Мы в 
«Опоре России» начинаем мониторинг, как себя ведут владельцы крупной 
недвижимости. Я знаю, что они обращаются сейчас к вам за помощью. Но в свою 
очередь «Опора России» считает, что они тоже должны себя вести порядочно по 
отношению к тем людям, которые им обеспечивают доход много лет, платят 
арендную плату, фактически за их счѐт они оплачивают коммунальные расходы и 
прочее. И мы надеемся, что совместными усилиями мы в том числе проведѐм 
большую работу с владельцами частной недвижимости. Отнеситесь сегодня по-
партнѐрски к малому бизнесу, и завтра малый бизнес вас вытащит, сохранит вам, 
в том числе и крупным предприятиям, рабочие места.  

Максим Геннадьевич Решетников говорил, что кризис обнажил несовершенство 
регулирования ряда отраслей. Я надеюсь, что после кризиса, который пройдѐт, 
мы в том числе придѐм и к другому регулированию, в том числе и по «гильотине», 
которая должна состояться 1 января следующего года. Но нам кажется, что ряд 
вещей, которые сейчас находятся в Правительстве, можно и отложить. Это сроки 
вступления маркировки, оснащение транспортных средств тахографами и 
видеокамерами, технический регламент в сфере безопасности алкогольной 
продукции. Отказаться от введения гостиничного сбора по всей стране, отказаться 
от введения запрета маленьким общепитам торговать алкогольной продукцией. 
Пересмотр СанПиН и прочее. Это точно можно пока не принимать и отложить. У 
Максима Геннадьевича есть целый план, и мы считаем, что это тоже важно.  

Наконец, жилищно-коммунальные платежи. У нас достаточно жѐстко отключают 
от электроэнергии, газа, воды, и у части предпринимателей, которые сейчас 
фактически не могут работать, возникает безвыходная ситуация. То есть ты не 
можешь работать, ты под запретом, но тебя завтра отключат от электроэнергии, 
от воды, ещѐ и штраф выпишут. Поэтому, Михаил Владимирович, мы бы хотели, 
чтобы по жилищно-коммунальным расходам тоже были приняты какие-то 
документы, позволяющие не отключать какое-то время малый и средний бизнес, 
попавший в такой серьѐзный кризис.  

Я бы обратил внимание, кроме того, на закупки. Сейчас часто закупки государства 
и госкомпаний – это спасительный круг. Корпорация МСП этим занимается. Но 



всѐ-таки мы бы хотели, чтобы по государственным закупкам была тоже 
партнѐрская программа – не менее 50% авансов в сегодняшних условиях по 
закупкам у малого и среднего бизнеса.  

Я бы ещѐ хотел обратить внимание на одну отрасль. У нас очень много 
социального предпринимательства работает под флагами некоммерческих 
организаций. А им мы пока никаких мер поддержки не предлагаем. К примеру, 
многие детские сады – они ведь не предприятия малого бизнеса, они различного 
рода фонды или автономные организации. А мы для них ничего не предусмотрели 
пока. Может быть, им тоже снизить ставку страховых взносов, может быть, что-то 
ещѐ. Потому что это огромный и чувствительный сектор экономики.  

В завершение хочу сказать, что мы считаем себя партнѐрами. Например, Андрей 
Рэмович Белоусов проводит штаб, мы в «Опоре России» всю информацию штаба 
тут же выставляем в социальные сети, направляем через мессенджеры, чтобы 
предприниматели знали свои права и знали, куда и когда им можно обратиться за 
кредитами, за отсрочками. Люди должны быть информированы. Нужно сказать, 
что и государство себя ведѐт достаточно лояльно. Как только прошло 
выступление Президента, руководитель Федеральной налоговой службы Егоров 
тут же разослал письмо, что до 1 мая по МСП – никаких мер принудительного 
взыскания. Вот это, наверное, образец, как сегодня органы власти и малый бизнес 
должны друг к другу бережно относиться.  

 


